

quier otra parte, pero previa la licitación prevenida por la ley y aconsejada por los más elementales sentimientos de dignidad, á fin de evitar los comentarios justos ó no, á que la falta de ella forzosamente daría lugar.

Está plenamente demostrado que los contratistas con la parte en dinero que el Gobierno les dá y el País paga, en cada avalúo de trabajos, pagan estos y embolsan un saldo no despreciable bastante á satisfacer las exigencias de cualquier negociante de ancha tragadera quedando los benditos Bonos para formar un *delicioso porvenir* libre de peligros, ya á los mismos contratistas como premio de su filantropía, ya á personas que ellos quisieran distinguir con su munificencia.

Adelantamos, pues, como dijimos al principio, estos párrafos de nuestros articulos que hemos dedicado al problema económico, para reforzar en tiempo la argumentación del colega de "La Prensa Libre" á fin de que el público pueda juzgar mejor de los *grandes argumentos de Bobos, Gallegos ó cualesquiera otros*.

INFORMACION

recogida por nuestro reporter enviado á San Mateo y Puntarenas con ese objeto.

Señor Redactor:

Inquiri lo más posible el asunto "muerte de Merché García" y resultó:

Que en San Mateo aparecieron un americano y un colombiano desconocidos, probablemente trabajadores del ferrocarril, y que vagaban alegremente sin acordarse ni de McKinley ni de Caro y en intimidad cerrada con la divinidad de las uvas.

Atrajeron á sus paseos y tomaderas á Merché García, que todos conocimos, y ya todos emparrandados dieron por no pagar lo que se bebían y hacer otras cosillas tan inocentes como esa.

El americano y García por el fatalismo de sus malas estrellas dieron con sus cuerpos en la cárcel de San Mateo.

¿Qué ocurrió allí?

Se ignora; pero al día siguiente Merché apareció muerto, con la sien hundida, ensangrentado, y allí junto al cadáver una piedra también con manchas de sangre.

El americano había desaparecido.

Y échele Ud. un galgo!

Desconocido, huido por la noche, y quizá quizá algo de pere-

cilla en los polizontes para andar con esos soles de San Mateo persiguiendo "machos" por la simpatía de un asesinato, todo eso hizo que el tal americano tuviese tiempo de hacer otra buena en Santo Domingo, hiriendo á un pordiosero con dos hachazos que le propinó caritativamente.

Este hecho hubo de obligar á las autoridades á perseguir á aquella fiera en forma de ciudadano americano y una vez preso parece que se reconoció en él al compañero del desgraciado Merché y se mandó bajo custodia al Juez del Crimen de San Ramón, donde se tramita la causa.

El segundo asunto que esa redacción me encargó fue lo del Lazareto en el Pacífico; creo que en "La Prensa Libre" se dieron hasta las pulgadas que miden las piezas que se tenían perfectamente listas y no era más que esperar un par de días para que todo estuviese hecho, á creer á aquel periódico ó mejor dicho á quien eso escribió en él.

Pues señor, yo no me atrevo á desmentir á nadie, pero Ud. me mandó gastando su dinero para decirle la verdad y esta está muy lejos de lo dicho en el periódico citado. El miércoles penúltimo fue un vaporcito con una comisión á designar el lugar y resultó ser la isla de "Caballo" en el camino de todos los botes y arribada forzoza cuando hay nortes.

La madera se está alistando; en estos días comenzó á rajarse parte de ella la sierra de Esparta.

El contratista es un italiano llamado el señor Pepino, hombre muy competente en su oficio y que tiene un gracejo especial para contarme en chapurreado español que "istá multo atrazato perqui don Lui non quiere gastar in la madera tan precio qui ella vale...!!

Así, pues, señor Redactor, el tal edificio para leproso se fundará en la isla de "Caballo" y se hará, no hay duda que se hará, pero no pude saber cuando, porque ¡ya lo ve Ud.! "Il non quiere gastar", como dice el otro, y me quedé yo por saber qué diablos me dijo, porque no entiendo japonés.

De otros asuntos porteños no le entero porque no fue ese el objeto del viaje que Ud. me hizo emprender, y además sus buenos corresponsales lo harán mejor que yo.

Quedo suyo affo.

CANDIDITO PÉREZ.

San José, Dic. 15 de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

Denuncias

A raíz de nuestra publicación llamando la atención del Gobierno sobre demora de expedientes de denuncias, el Ministerio pasó á donde correspondía como unos

cincuenta expedientes y hoy viene el Diario Oficial con las listas de deudores que suman un saldo no despreciable.

De suerte que dos beneficios se logran.—Despacho de expedientes y actividad en el cobro de capitales y censos.

El Gobierno se dijo:

—¿Con que pullitas á mí...? pues ahora lo veréis, tontuelos, que mi *dolce far niente* era en beneficio de vuestros bolsillos....

Nada! á cada uno lo suyo, es lo más expedito y lo mejor.

La oliva

En nuestros articulejos de "Agricultura tropical" teníamos párrafos dedicados al aceitoso fruto, con mucha imperfección por cierto.

La interesante publicación que hace el "Diario Oficial" de el viernes nos servirá para corregirlos, lo cual haremos con mucho gusto. También tenemos escritos párrafos que tratan de otro oleaginoso, el maní, que tendrá el turno después de el tabaco, de que ahora estamos haciendo publicaciones.

Opinamos con "La Prensa Libre" en que sería muy conveniente hacer por la Imprenta Nacional esas publicaciones tan útiles en folletos ú hoja suelta.

El Credo de hoy.

Creo en Dios, creo en la reelección, en los agentes financieros, en un poder para administrar 600 mil esterlinas y en las cortesías de los yanquis.

Creo que pueda resultar algo bueno ó algo malo.

Creo que los pleitos y *trapeadas* en letra de molde á nada conducen.—Creo en la inopia de buenas plumas y pelos crespos en las regiones donde se forja el rayo y creo, de veras, que es mejor no terciar con personalismos majaderos, en adelante, ni de otro modo.

Creo firmemente en la evolución de "El Heraldo"; creo en lo mucho bueno que se puede esperar de su Redactor cuando le viene la gana de hacerlo, y creo que ahora lo hará.

Creo, como dice él, en los cuatros vientos de la rosa y creo que ahora es constante el noroeste, virador; y creo, en fin, en que no hay que creer en nada y creo q' hay q' creer en todo: creo que las reuniones de agricultores nada práctico, sacarán: creo que se contentarán con platonismos inocentes, camino para no llegar á ninguna parte.

Creo en el Espíritu Santo mientras no caiga sobre la oposición en figura de piedras de fuego ó cosa similar y creo que la vida periodística es más perra que la militar.

GACETILLA

SANTORAL.

DICIEMBRE 31 DÍAS. 1898.

Domingo 18.—Dom. de ADVENIMIENTO. LA EXPECTACIÓN DE LA VIRGEN SANTÍSIMA. San Graciano, obispo del Antiguo Testamento: Judas Macabeo.

Don Enrique Carranza se ha establecido entre nosotros como Médico Cirujano. Las Universidades alemanas sirvieron para su carrera q' coronó de un modo brillante. Que su profesión sea para el nuevo médico de laureles y de pesetas!

Erratas.—Una esencial hemos de salvar en nuestro número del viernes último.

2º columna.—Editorial—párrafo 3º dice:

...."generalmente son también pequeñas. Roschids"....

Debe leerse:

....nuestros hombres de talento "generalmente son también pequeños Roschids".... Hay gran diferencia entre llamarlos "pequeños" y "pequeños Roschids"—pedimos excusa.

Estos cajistas, señor, estos cajistas!!

Y estos correctores, señor, estos correctores!!

La Botica del Dr. Fonseca está muy bien provista y sus precios son equitativos.

La Librería Moderna continúa siendo el punto de cita á todos los que quieren bueno y barato y sobre esto un regalo de cincuenta pesos.

Curioso litigio se ha formado entre las casas Viuda de Lines y M. Cambra. Este publicó un almanaque muy parecido al de la otra casa y con pie de imprenta que no tiene imprenta ni pie.—Veremos en que paran estos Belenes.

Dice "La Estrella de Panamá", que á nuestro Presidente Viajero se le espera á mediados de Diciembre (es decir, hoy!) en Chile, donde tienen la escuadra formada y listo el ejército para una gran parada, en su obsequio.

Vaya una Estrellita bien informada:

Los caños, junto á "La Arena" apestan, y eso que el Jefe de la Higiene vive cerca.

El vendedor de "El Heraldo", Veintionce se encuentra restablecido de su dolencia. Nos alegramos.

Hoy darán en el Variedades la segunda representación "Los tres bemoles." El programa, completamente variado.

El cambio sobre Nueva Orleans y San Francisco, sigue subiendo, ahora está al 212 0/0.

Indicamos á la policía, que mande á retirar de la puerta del Teatro Variedades, la multitud de muchachos, menores, que molestan con sus impertinencias á los asistentes.

AVISOS NUEVOS.

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

"LA BICICLETA"

mandará á todas partes *números de LOTERIA*, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

Vuelven los taballitos.—Para las fiestas tendremos entre nosotros esta popular diversión, hemos oído decir que se instalarán en un solar de don Carlos Rionte, junto al Edificio Metálico.

La publicación "Instantáneas", que se puede obtener donde Font, tiene gravados muy notables y material escogidísimo Font está haciendo balance general, en el propósito de realizar al costo y renovar en su Librería hasta los mostradores (menos los dependientes por que son chicos muy avispados)

"No se distingue por su buena fe," escribe el organillo de Bobos y Chapines, como dice "La Prensa Libre"... quien al aire escupe.... salud!

Entra en Moda servir los empleos públicos por contratos: así ya no habrán empleados sino contratistas, inmuebles y sin exponerse á los rebajos.

Es posible que la presidencia de la República se sirva por contrato también; pero declaramos que siendo así debió sacarse á licitación ¡ya lo creo! y que no habrían postores que digamos!

No será remoto que lleguemos á sacar á remate los empleos públicos. Así vendidos y vitalicios como en tiempo del coloniage, será una manera de evitar reelecciones y contratos y otras incomodidades. ¡Adelante! enfants de la Patrie. Le jour de glorie est arrivé!....

MERCADO MUNICIPAL

Este edificio, situado en la plaza de la Soledad, por disposición de la Municipalidad de este Cantón, se abrirá al servicio público el día veintitres del presente mes.

Gobernación de la Provincia de San José, diciembre 16 de 1898.

MANUEL MONTEALEGRE.

AVISOS

¡¡ Ojo, mucho ojo !!

Vendo 2 lotes esquineros, en la plaza de la fábrica; en la parte noroeste.

ELÍAS ARTAVIA S.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.